

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., jueves 12 de junio de 1913

Nm. 426

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos Importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Los grandes triunfos en Alajuelita

#### El duranismo sale despavorido derrotado por nuestras fuerzas republicanas

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José.

Estimado señor:

El domingo último el pueblo esperaba ávido y entusiasmado la llegada de los oradores republicanos. Cuando estos aparecieron, la masa republicana rebozando de jolgorio los recibió con inmensa alegría. Componían la comisión aquellos dos jóvenes fogosos y de nervio que vinieron el domingo antepasado: ellos son don Raúl Salazar y don Ramón Lelva, conocidos ya de nosotros, y de paso sea dicho, bastante estimables no tanto por su trato fino y caballeroso, como por la elocuencia y soltura con que predicaban nuestros santos ideales.

Comisiones contrarias vinieron dos: una duranista o de la batea, y otra civilista. Los duranistas vinieron en lujoso coche en número de 7 de lo más selecto de ese partidillo agonizante; entre ellos venía uno parecido a un gallego; luego supe que era aquel que descharcharon de la Municipalidad de San José por... competente, y que se llama Leporace.

A la salida de la misa, los de la batea, con ridículas pretensiones, se situaron en lugar céntrico y uno de ellos comenzó a perorar como siempre, a proferir insultos; entonces don Raúl Salazar, a una voz de llamada que resonó por todos los ámbitos, disolvió a los que oyeron al duranista y los reunió frente a nuestra tribuna. Esto fue el disloque, señor Director. Todo el pueblo, unánimemente, lanzó al rostro del orador (sic) duranista el más rotundo desprecio.

Total, que se quedó a media perorata no pudiendo siquiera ni balbucear «Viva Durán».

Salazar estuvo a su altura y el joven guacasteco señor Lelva, lo mismo; rico en doctrinas, en imágenes retóricas y en frases de entusiasmo.

Muchas frases de elogio merece también nuestro amigo el entusiasta y competente Jefe de Propaganda don Rafael Chinchilla Rojas quien no cesa un instante en agrandar nuestra causa así como el apreciable comerciante don Arturo Solano.

Los Viva Fernández resonaron con fragor de trueno, avivando más y más la chispa de nuestro verdadero patriotismo.

Los civilistas no pudiendo hacer reunión solicitaron nuestra tribuna pero el señor Jefe Político en cumplimiento de su deber lo impidió. Así fue que éstos no alzaron tribuna. Tuvieron muchas frases de elogio para el Partido Republicano, luego intentaron vivir a Fernández y después a Iglesias, pero todo el pueblo protestó enérgicamente. Hubo que calmar los ánimos. Esta, como la derrota del duranismo, es la nota más alta de nuestro civismo, lealtad y firmeza.

La muchedumbre republicana invadió nuestro club y allí se charló durante largo rato. Recogiéronse adhesiones muchas de personas honorables.

Ya me parece leer en el pasquinillo «La Unión Nacio-Mal» «Triunfo completo en Alajuelita», qué risa, pobrecitos los chiquitos! Que vayan con sus mentiras a donde Durán, de algo les vale, por lo menos sacarle platilla al 4%!

De una vez para todas, sepan los duranistas que aquí no los queremos y que si siguen con sus insolencias, los sacaremos a puntapiés... que aquí no hay más tren que el que pita...

Viva Alajuelita Republicana,

CORRESPONSAL.

### La argolla en Limón

Junio 6 de 1913

Señor Director: aquí el partido «durano» cele y desde luego verde como la insignia que lo distingue. Contados en los dedos de las manos sobran dedos.

El domingo último o sea el primero del que cursa alfombraron el Parque con hojas sueltas, invitando a los limonenses a pasar a la casa de un señor dentista a firmar en el libro de adhesiones, pero el libro sigue allí durmiendo el sueño de los justos, porque nadie lo ha llegado a hojear.

Aquí no hay más que dos trenes: el que marcha, que marcha ya, porque no le llegaba más gente y el que pita, que unque quisiera irse, por estar ya lleno, la aglomeración de ciudadanos que se disputan un puesto no se lo permitiría hasta el ocho de mayo de 1914, que llegará orgulloso a colocar el pabellón color de cielo en lo más alto del Capitolio nacional. Mientras tanto digamos: ¡VIVA FERNÁNDEZ! ¡VIVA LA CAUSA DEL PUEBLO!

Junio 7

La argolla aquí no pega, aquí son pocos, apenas 8: unos telegrafistas, dentistas, leonistas y en fin, todo lo que termine en *Istas* como ASPIRANTISTAS U OLIMPISTAS. Los pobres están muy descorazonados en ver que los persigue la mala sombra: la sombra azul. La otra noche salió la mitad del partido (4) y para consolarse, pegaron en las casas deshabitadas y los postes de la luz, muchos vivas verdes como mi esperanza de ser millonario. También pegaron un retrato del candidato en la casa que ocupa la imprenta de «El Tiempo», la cual está EMBARGADA; seguramente por eso fue que la escogieron para ponerlo.

Aquí aquello de que: «Vale más un enemigo listo, que un amigo...»

K. P. A. T.

### La Directiva duranista de Barba es falsa

Junio 8 de 1913

En la directiva duranista de este cantón han incluido todo lo que han podido, y en efecto, no se han parado en peñillos, pues hasta menores de edad han puesto, como lo son:

Abraham Molina  
José Zumbado  
Prudencio Espinosa  
Roque Salas  
Macedonio Arguedas  
Antolín Arguedas

Extranjeros, como:

Rafael Solé (Italiano)

Además, personas no vecinas del centro, como:

Pedro Viquez, de San Roque  
Juan Madrigal, de San Pablo

Así son las directivas que a diario publica con gran bombo el periódico de los duranos, quienes por más que trabajen, no podrán recoger cosecha en este republicano cantón.

UNOS BARBEÑOS

BOMBILLA



**Hércules**

La mejor,  
la más resistente,  
económica y barata

**Koberg & Echandi**

Frente Zapatería Escorriola

**LA MEJOR**



Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.  
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

**RAFAEL A. FERNANDEZ**  
Único Agente en Costa Rica.  
San José 6 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

**CONSEJO** ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?  
DIRIJASE A LA  
**FUNERARIA DEL SUR**  
DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.  
San José, abril de 1913

**Al Almacén Romero**

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

**SASTRERIA INGLESA**  
DE  
**J ALLEYNE BELGRAVE**

Renovación constante de casimires ingleses  
Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

**AL SIGLO NUEVO**

Cigarrillos Coquetas y  
**LA LEGITIMIDAD**  
BONBILLAS Z de fabricación francesa y filamento estirado de 25 a 500 bujías

Marzo 4—13  
**A. HERRERO & C<sup>a</sup>**

**Fábrica Industrial de Aguarrás,**  
**MARCA AGUILA**

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico.  
De venta en todas partes.—T. M. ORTUÑO Y C<sup>a</sup>,—Propietarios.—Apartado nº 246.

# DESCOGO POLITICO

No me gustan las palabras groseras ni cuando hablo ni cuando escribo, pero no he encontrado una más atenuada para expresar lo que estamos viendo. «Descoco» es demasiado suave, sin embargo. Recordarán los costarricenses que no hace un mes don Cleto, —que es el jefe del duranismo,—andaba tras el ex-Presidente Iglesias para una fusión contra el Partido Republicano. Entonces el citado ex-Presidente era para ellos,—los cletistas ayer, duranistas hoy y cletistas mañana,—una alta personalidad, y el grupo de amigos que acompañan al señor Iglesias, un gran partido.

Recordarán los costarricenses los manifestos que todos los días publicaba *La Información*, —diario oficial del duranismo,—contra los republicanos, hablando del antifernandismo y halagando de todas suertes al civilismo para que entrara en fusión contra los republicanos.

Recordarán los costarricenses que no han llovido diez aguaceros desde que don Leonidas Pacheco, en todas las tribunas, llamaba al civilismo para que se fusionara con ellos en gran liga anti-fernandista, gran liga contra nosotros los republicanos.

Don Cleto fracasó, pero no por falta de diligencia. Quien conozca a don Cleto sabe que es hombre empeñoso, de letra menuda, y que no se da por vencido en esas luchas de «habilidad oculta» hasta quemar el último cartucho. El civilismo no está fusionado con el duranismo, hoy, no porque el duranismo no lo haya querido, sino porque el civilismo no lo quiso. El Dr. Durán no va del brazo hoy con don Rafael Iglesias, no por falta de voluntad del Dr. Durán y del círculo cletista que lo rodea, sino porque el señor Iglesias les dio con la puerta en las narices.

Entonces, cuando ellos, los cletistas,—duranistas por el momento,—trataban de hacer aquella alianza, no hablaban de pactos secretos, no hablaban de tratos oscuros, pero sí confesaban su debilidad; debilidad moral, debilidad material, debilidad de prestigio en la opinión del país para conquistar los votos de éste en la presente campaña en que desde un principio,—nosotros, los republicanos,—los llevamos dominados. Necesitaban aliados, pero ni aún así hubieran hecho nada.

La partida la traemos ganada desde el principio. Don Leonidas decía que nos haría morder el polvo y es el Olimpo el que a esta hora está mordiéndolo el polvo de la derrota más triste que nuestra historia cita.

Sí, el señor Iglesias no es hoy el gran hombre de ellos porque no lo quiso, porque les dijo que «él no hacía fusiones, que si nos tenían miedo que se fueran con él».

Hoy, los mismos que hallaban correctísimo buscar aquel aliado y solicitar su concurso, nos acusan a nosotros como pecado estar en alianzas

con él. Lo que era correcto en ellos es pecado en nosotros.

Pero, infelices, no saben que no buscamos, no saben que no necesitamos aliados para derrotarlos.

El olimpo está mordiéndolo el polvo. Como el señor Iglesias no se fue con ellos, como el señor Iglesias no se les entregó con sus gentes, hoy, él y su partido son conminados con los peores dicitarios,—y ya se conoce el lenguaje de esas gentes. Hoy el civilismo, en su decir, es pequeño; hoy el señor Iglesias, según las expresiones de ellos, es lo peor.

No sabemos qué acusar ¿falta de memoria en el círculo cletista,—duranista hoy? Rubor, descoco, inconsecuencia, falsía en todo? ¿Quizá consecuencias con su modo de ser, de mentir y calumniar en toda esta campaña?

No defendemos, acusamos ese descoco. Exhibimos al cletismo,—hoy duranismo,—de cuerpo entero. ¿Qué decís costarricenses?

Se hacen los zoolos, pero ellos mejor que nadie, saben que no necesitamos alianzas con nadie, que no las haremos, que no las hemos buscado, ni las buscaremos.

He querido exhibir una vez más al cletismo; ayer mendigaban la alianza, la solicitaban de rodillas; hoy, cuando con nosotros sólo existe en la enferma fantasía del duranismo que está desesperado,—fulmina el hecho contra nosotros como un crimen.

Ayer estaban de rodillas y ahora insultan. ¿Qué dice Costa Rica de ese círculo? ¿Qué valor moral tiene? —¿Con qué derecho se presenta ante Costa Rica solicitando los votos del civilismo para la Presidencia de la República?

Queda pintado el duranismo de hoy, el cletismo de ayer y de mañana.

Nosotros, los republicanos, seguimos adelante. Ninguna claudicación. El Partido Republicano, compacto, fuerte, invencible, tiene abiertas sus puertas para todos los ciudadanos de Costa Rica.

El Partido Republicano, leal siempre, no da un puntapié a quien ayer le tendió la mano.

El Partido Republicano sólo se arrodilla ante la Verdad que es Dios.

El civilismo está espantado ante las inmundicias y procaçidades de ese círculo que se llama Olimpo. Costa Rica debe defenderse de caer en sus garras, ¿qué de extraño entonces que a la sombra de esta bandera azul se amparen todos los buenos?

Las puertas del Partido Republicano están abiertas: aquí un sitio para todo corazón grande.

En el desbande del propio duranismo, conforme muchos vayan abriendo los ojos, las mejores unidades se vendrán para acá.

El duranismo, sea el cletismo, está muerto y totalmente desprestigiado. Ni siquiera supo caer.

EMELÍN

## TRIUNFOS REPUBLICANOS

### Derrotas del duranismo en todas las plazas

Por telégrafo

#### Reuniones republicanas en las Pavas y en Mata Redonda

El domingo pasado, una comisión fernandista integrada por don Juan Rafael Mora, don Napoleón Sanabria, don Aquiles Mora y don Nicolás López, visitó el pueblo de Las Pavas en compañía de un buen número de honorables vecinos de Mata Redonda. Al grito de «Viva Fernández», los habitantes de aquella localidad se reunieron en la plaza pública a escuchar el verbo entusiasta de los oradores, que en palabras claras, sencillas y elocuentes expusieron al pueblo de Pavas las conquistas del Partido Republicano, sus victorias, su jornada gloriosa de varios años, sus tendencias, sus aspiraciones, su programa político.

Y aquellas gentes, sometidas por el yugo del trabajo y de la lucha por la vida a la presión deprimente de los hacendados duranistas, oyó con fruición verdadera la palabra de paz, de libertad

y de concordia que llama a los obreros al seno del Partido republicano.

El martes de esta misma semana, a las siete de la noche, el pueblo de Mata Redonda se reunió junto con varios vecinos de Las Pavas en el sitio en que antiguamente se encontraba el Hipódromo. Hicieron uso de la palabra los oradores mencionados y además don Benjamín Escalante, don José Oviedo y un honrado artesano cuyo nombre en estos momentos no podemos recordar. Había más de doscientas personas que revelaban un entusiasmo inusitado y que comunicaban fuego patriótico a todos los oradores. La reunión se prolongó más allá de dos horas y media, al fin de las cuales la concurrencia vivió a Costa Rica, al Partido Republicano y a don Máximo.

Allí pudimos ver a don Pepe y a don Jorge Leo, protagonistas de aquella reunión, confundiendo sus aplausos con los de los obreros.

#### De Esparta

Aquí vivimos en plena lucha electoral. Heridos de muerte duranistas y

civilistas no nos queda contra quien combatir. El domingo vino don José León Fernández Guardia, Director de la Escuela de Oratoria, a tratar de restablecerlos, pero la gravedad es suma y pronto los llevará a reposar a su eterna morada. El orador batea civilista nos insultó a su gusto y nos lanzó cargos que por ridículos y sin fundamento, no valen la pena de tomar en cuenta. Dijo, que 150 nicaragüenses desembarcados últimamente en Puntarenas vinieron contratados para votar por el Lic. don Máximo Fernández y otras cosas que más bien restarían adeptos a las causas que defiende, si algunos tuvieran en esta jurisdicción. Fué rebatido brillantemente por cuatro oradores republicanos que vinieron de San José y de Puntarenas, y tuvo que salir el pobre Chito León más mohino, cabizbajo y más corrido que una mona. Después de fracaso semejante no creo que haya otro orador que se atreva a venir a los tar de manera tan culta a este pueblo trabajador, pacífico y esencialmente republicano. Aquí en todas las casas se lee: «Viva Fernández», mientras que vivas a otros hemos buscado sin encontrar uno solo, más que esta significativa leyenda (que han mandado de San José) en el Club Duránico y en las casas de algunos particulares que lo fueron como Juan Citara y los Aguilares:

«Aquí duerme un prestamista Generoso y tan atento, Y tan puro economista Que siempre tuvo a la vista La Ley del cinco por ciento».

FIERA BRAS

### De Santa Bárbara

El domingo estuvieron en este lugar comisiones fernandistas y civilistas. Los oradores de este último bando se desataron en insultos e improperios contra el Partido Republicano y su dignísimo jefe Licenciado don Máximo Fernández, pero no se les hizo caso, pues bien sabido es que son las únicas armas que tienen para su propaganda.

De parte del fernandismo hablaron el Lic. don Ernesto González, un joven Boza y don Juan Federico González, quienes de acuerdo con su cultura cívica disertaron sobre los actuales asuntos políticos de la manera más decente y verídica, por lo que un considerable número de republicanos llenos de entusiasmo lanzaban vivas a Fernández.

Ahora el convencimiento de los barbafeños al saber que son más que los otros, se llenan de aliento y permanecen firmes y convencidos de que la enseña azul es la única capaz de abrigar los honrados y valientes pechos de los costarricenses de corazón.

Tuvimos así mismo la pena de ver algunos del 5%, pero por pocos momentos, puesto que nadie los miraba siquiera. —¿Pensarán volver? Dios quiera que no, para tranquilidad y felicidad de los habitantes de este cantón, donde solo existe patriotismo y de ningún modo chivos para el expendio público.

Queda demostrado evidentemente que en Santa Bárbara solo encuentran acogida las buenas causas y en atención a esto cada persona de las componentes de este pueblo, ostentan orgullosos el emblema azul, distintivo de orden, paz y progreso.

«El Noticiero» de hoy dice que el partido duranista instaló su directiva compuesta de 50 miembros. ¿Cuál caña? Desvanézcan esos sueños, señores duranistas, y procuren no mentir.

Santa Bárbara, 10-6-13.

DEMÓFILO

### Santa María

Gran reunión republicana ayer; en Copoy instalóse Directiva; habló don Camilo Rojas. Lunes próximo van Directivas, general y auxiliar.

### La reunión republicana del domingo en Tres Ríos

Hermosa, como las de siempre, y no menos interesante resultó la reunión del domingo en Tres Ríos. El pueblo en masa se congregó, al aire libre, para oír las palabras sinceras y elocuentes con que los Republicanos difunden la ley y esparcen la simiente por todos los campos de la República.

Con gran entusiasmo se atendieron los discursos de los nobles y desinteresados voceros de nuestra honrosa causa, pronuciados, ora por el humilde labriego o el obrero; ora por el letrado o estudiante, quienes después de sus labores de la semana, acuden a las plazas públicas a discutir los intereses de la Patria como lo hacían los antiguos griegos en el Agora.

Una vez expuestos los altos ideales del Republicanismo, y después de combatir las tendencias de los adversarios, modesta y muy respetuosamente se les ofreció la tribuna a los civilistas y duranistas allí presentes, que la rehusaron por... no sé qué motivo. Clerto es que aquella actitud no causó extrañeza en el pueblo. Lo extraño habría sido que la hubiesen aceptado.

El Partido Republicano de Tres Ríos es compacto, pujante y entusiasta, respetado y sabe darse a respetar; día por día sus filas aumentan con el desbande de los que ven las cosas claras.

Nuestros enemigos parecen estar en la

# Mortus est qui no resolla

Después de andar la ceca y la meca por los pueblos, en viaje de apostolado y de inspección, vuelvo a la capital, los pulmones llenos de oxígeno, y sobre mis espaldas un montón de datos y observaciones recogidos en los pueblos.

El duranismo está muerto y aunque esto no es nuevo, cada vez es más verdad; no pega aquí en la capital; no pega en las cabeceras de provincia; no pega en los pueblos, no pega en ninguna parte; y si no que me digan: ¿en qué lugar; en qué pueblo, en qué villorio tienen mayoría?

Con el auxilio de los hacendados opresores no han podido sujetar la conciencia de los peones; el peón es hombre que se agacha para limpiar de malezas la tierra, pero no es hombre que se agacha para rendirle vasallaje al patrón que lo necesita y que le paga su trabajo; el peón sabe que tiene que trabajar para vivir, y él se somete honradamente a esa ley de la vida, pero no acepta la humillante imposición del rico.

En todos los pueblos vive con vida propia, entusiasta, delirante, el sentimiento republicano que repudia a los políticos traficantes que han hecho de la política una profesión, que van a hablar por paga y que van a ofrecer paga por las adhesiones.

El Olimpo está caído, son vanos los esfuerzos de don Cleto por levanta-

arlo; don Cleto es muy débil para semejante empresa; él podía... cuando tenía el poder en una mano y A-túa era su brazo derecho; sin embargo, en la última campaña don Cleto sufrió un fracaso, se hundió para siempre en el instante en que don Ricardo Jiménez se levantaba en hombros de la democracia, también para siempre... porque don Ricardo no caerá, inuncal desde la alta estimación en donde la opinión sana de los costarricenses sanos le colocaron.

El Olimpo se hundió; su última intentona fue su Waterloo; el sol del Austerlitz del Olimpo se eclipsó con la muerte de los partidos oficiales.

El duranismo ha terminado su jornada; bien comprendió don Zenón que el duranismo no haría huesos viejos y por eso se marchó a tiempo; el duranismo ha terminado sus papeles; por eso sus mantenedores se alejan y lo abandonan; el joven orador Martín se marchó para el extranjero; don Leonidas no salió el domingo; no se le vio en ninguna plaza; otros oradores más, como por encantamiento, no han vuelto a dar mcestras de vida; han callado hasta sus dolores, sus penas, sus hondadas desilusiones... ¡todo!

Muere el duranismo sin hacer grandes demostraciones, tristemente; tal vez con resignación.

¡Pero muere!

PITER

## De la discusión nace la luz

El precepto no se ha olvidado en la presente campaña; ¿por eso será que se ven por las calles algunas *linternas verdes* portadas por algunos políticos verdes también?

Es posible que tal sea la razón, pero la verdad es que ésa es demasiada luz....

FILO

## A los Republicanos

La prensa oficial del duranismo anuncia una manifestación de los republicanos en esta ciudad, el día de mañana. No es exacta la noticia. Como se habrá visto y se ve por el anuncio respectivo que publicamos en este diario, se trata únicamente de la primera reunión ordinaria, de las que se hará todos los viernes, como lo ha acostumbrado hacer el Partido Republicano.

## Reuniones Republicanas

Las reuniones generales del republicanismo de la ciudad de San José, se seguirán celebrando, siempre que no llueva, todos los viernes en la Plaza del Edificio Metálico (frente a la Fábrica Nacional).

La primera reunión se celebrará el viernes próximo. Con ese fin los republicanos comenzarán a reunirse a las seis de la tarde en el club del Hospital, y de allí pasarán a la Plaza del Edificio Metálico.

LOS SECRETARIOS

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones.

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—

Agencia Tipográfica Importación directa.—Ventas por mayor y menudao.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc. Teléfono n.º 8.—Apartado n.º 28.—Telégrafo:—LIBRERÍA.

## Casa en Heredia

Quien desee comprar una casa barata y bien situada, hable con Carlos o con Víctor Lizano en la ciudad de Heredia.

# Organización republicana

## Directiva Central de San Pedro del Mojón

En San Pedro del Mojón, en aquel valiente y esforzado pueblo que siempre se ha distinguido por su amor a las buenas causas, allí donde nuestros enemigos creían tener uno de sus fuertes por estar fundada casi toda la familia del Dr. Durán, allí el Partido Republicano que proclama la candidatura del eximio ciudadano L. don Máximo Fernández, ha encontrado, como siempre, a todos los vecinos libres e independientes en sus puestos respectivos.

Como prueba de ello damos a la publicidad sin temor ninguno, la siguiente Directiva que garantiza el triunfo del Partido Republicano en aquella importante población.

### PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Toribio Fernández Salas
- Guillermo Madrigal A.
- Jesús Acuña
- Francisco León A.
- Procopio Mora
- José Ana Hernández
- Salvador Zeledón
- Clemente Rivera
- Damián Fernández Salas
- Concepción Chinchilla
- Guadalupe Fernández
- Francisco Hidalgo S.
- Ricardo Rojas
- Ricardo Padilla Soto
- Pedro M<sup>o</sup> Salazar
- Felipe Arias
- Eugenio Granados
- Timoteo Ballesteros
- Camilo Cordero
- Jesús Durán G.
- Manuel Oviedo
- Pasión Guerrero
- Rafael Hidalgo
- Agustín Bonilla
- José M<sup>o</sup> Amador F.
- Raimundo Sibaja
- Evaristo Sibaja
- Nicolás Barbosa
- José Carvajal
- Eustaquio Brizuela
- Nicolás Sánchez
- Custodio Cordero
- Juan Muñoz
- Vicente Acuña Montero
- Carmen Solano
- Salvador Solís
- Victor Varela
- Gaspar Esquivel
- Tadeo Sánchez
- Juan Barbosa
- Santiago Muñoz
- José María Retana S.
- Pedro Domingo Delgado
- Sergio Sequeira
- Pedro Leitón Matamoros
- Santiago Segura
- José M<sup>o</sup> Morales
- Mercedes Rodríguez

### PRESIDENTE EFECTIVO

- Don Vidal López A.

### VICEPRESIDENTES

- Don Ricardo Fernández Quesada
- Ramón Hernández Loria
- Rafael Brizuela Quesada
- Juan Rodríguez Aguilár
- Juan Sánchez Portugués

### SECRETARIOS

- Don Timoteo Madrigal
- Adán Barrantes S.

### PRO-SECRETARIOS

- Don José M<sup>o</sup> Muñoz h.
- Amancio Muñoz
- Carlos Antemo Zeledón
- Martín Sequeira
- Próspero Fernández Quesada
- Victor Acuña V.
- Jesús Artavia G.
- Francisco Hernández
- Romualdo Cubillo
- Alejandro Barrantes

### TESORERO

- Don Patrocino Durán

### JEFES DE PROPAGANDA

- Lic. Don Alonso Pérez Calvo
- José María Fernández
- José María Varela
- José Acuña V.
- Nicolás Granados
- Napoleón Jiménez F.

### AUDITORES

- Don Manuel May
- Agustín Quirós E.
- Tranquilino León

### VOCALES

- Don Eduardo Gómez S.
- Samuel León Z.
- Patrocino González
- Francisco Ramírez
- Eliás Sequeira
- Jacinto Molina
- Juan Méndez
- Eduardo Rojas
- Arturo Sánchez
- Jesús Ramírez
- Manuel Rivera
- Rafael Vargas Cordero
- José Badilla Ortiz
- Félix Monge

### Reorganización de la Directiva del Partido Republicano en Pacayas

#### PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Adriano Ramírez
- Casiano Rivera
- Francisco Segura
- Rafael Barquero
- Moisés Calderón
- Matías Solano
- Diego Villalobos Sánchez
- Máximo Aguilár
- Pedro J. Gómez
- Antonio Quesada

#### PRESIDENTE EFECTIVO

- Don Gerardo Mata G.

#### VICEPRESIDENTES

- Don Epifanio Barquero
- Eugenio Obando
- Misael Aguilár

#### SECRETARIOS

- Don Abel Barquero
- Miguel Madrigal

#### TESORERO

- Don Rafael Carvajal

#### JEFE DE PROPAGANDA

- Don Jorge Pacheco

#### VOCALES

- Don Cipriano Obando
- Rafael Brenes
- Manuel Montero
- Deodoro Cordero
- Juan Carvajal
- Ramón Méndez
- Isaías Solano
- Francisco Serrano
- Juan Obando
- Pablo Aguilár R.
- Pablo Ruiz
- Francisco Sánchez R.
- Juan Alvarado
- José López
- Rafael Barquero L.
- Félix Madrigal
- Florencio Varela
- Rosendo Cubero
- Antonio Alvarez
- José Carvajal
- Pastor Sánchez
- Julián Casasola
- Pedro Granados
- Eliás Cruz
- Rafael Cruz h.
- Juan Bejarano
- Joaquín Guillén
- Ricardo Gómez
- Alberto Brenes
- Pastor Rivera
- Rafael Sánchez Q.
- Procopio Brenes
- Rafael Contreras
- Sebastián Mora
- Gerardo Guillén
- José Bejarano
- Agapito Alvarez
- Antonio Gómez R.
- Pedro Gómez R.
- Luz Ortiz
- Pablo Serrano Soto
- Medardo Serrano
- Manuel Quesada
- Florencio Guillén
- José Rivera
- Alfredo Solano Q.
- Rosendo Solano Q.
- Diego Villalobos Boza
- Matías Gómez
- Joaquín Quirós
- Fidel Ruiz
- Procopio Abarca S.
- Ruperto Abarca
- Macedonio Calvo

## Directiva del Bolson

### (POR TELÉGRAFO)

Antier noche organizamos la siguiente Directiva particular del Bolson:

#### PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Paulino Fonseca
- Jesús Sánchez
- Mercedes Ortega
- Concepción Ortega
- Alberto Acevedo
- Camilo Ruiz
- Ambrascio Cascante

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

- Don Ernesto Fonseca
- Daniel Bonilla

#### VICE-PRESIDENTES

- Don Gregorio Ruiz
- Margarito Villegas

#### SECRETARIOS

- Don Rafael Villegas
- Raúl Zúñiga

#### TESORERO

- Don Rafael Fonseca

#### VOCALES

- Don Wenceslao Cascante
- Crescencio Villegas
- Tomás Hernández
- Ramón Ortega
- Ernesto Sánchez
- Angel Cascante
- Onesimo Lara
- Angelino Ruiz
- Bernardo Ortega
- Belisario Villegas

- Don Andrés Peña
- Emilio Angulo
- Andrés Hernández
- Salvador Pérez
- Bonifacio Villegas
- Antonio Vargas
- José Lara
- José Angel Ortega
- Timoteo Ortega
- Francisco Rodríguez
- Emilio Ruiz
- Rosendo Montes
- Antonio Sánchez
- Marcos Virjan
- Concepción Busano
- Guillermo Villegas

#### CORRESPONSAL

## Directiva de Tucurrique

El día 30 de mayo del año 1913, reunidos los ciudadanos que suscribimos, con el fin de instalar la Directiva del Partido Republicano, que trabaja por la candidatura del Lic. don Máximo Fernández, para el próximo período constitucional, acordamos dejarla integrada así:

#### PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Alberto Trejos
- Hipólito Quesada
- Timoteo Solano h.
- Miguel Sanabria
- Matías Lelva
- Enrique Sanabria
- Juan Porras S.
- Jesús Trejos
- Eustaquio Trejos

#### PRESIDENTES EFECTIVOS

- Don Ignacio Salas C.
- Ismael Campos
- Ramón Solano S.
- Francisco Calderón
- Concepción Solano h.
- José Sánchez Sojo

#### VICEPRESIDENTE

- Don Abel Solano

#### SECRETARIOS

- Don Rafael Umaña

- Don Eligio Campos
- Ramón Guzmán
- Fidel Mesén
- Jesús Sanabria

#### TESORERO

- Don Rafael Cerdas

#### PROSECRETARIOS

- Don Fidel Zúñiga
- Telésforo Cordero
- Carlos Casasola
- Dolores Prado

#### JEFES DE PROPAGANDA

- Don Ignacio Salas C.
- Carmen Méndez
- Vitorino Carpio

#### FISCAL

- Don Rafael Saturnino Sanabria

#### VOCALES

- Don Manuel Calderón
- Ernesto Campos
- Abel Alfaro
- Cristóbal Serrano
- Toribio Sanabria Gómez
- Napoleón Madrigal
- Raimundo Salas Chaves
- Juan A. Calderón
- Marcos Obando
- Francisco Sánchez
- Guadalupe Méndez
- Simplicio Méndez
- Ramón Méndez
- Ramón Solano
- David Casasola
- Vicente Gómez
- Gregorio Sojo
- Miguel Martínez
- Francisco Sánchez Sojo
- José Carvajal
- Arturo Delgado
- Dolores Alvarado
- Jesús Mora
- Trinidad Carvajal
- Manuel Carvajal
- Rogelio Marín
- Octavio Salas Ch.
- Francisco Loria
- Manuel Obando B.
- Ramón Martínez M.
- Tomás Hernández A.
- Martín Vásquez
- Francisco Morales

# Desbordante torrente de protestas

## MUERTE DEL CARLISMO

No soy ni puedo ser carlista

No admito que se sospeche de mi honradez

El Juez de Paz de este barrio, Eloy Vega, protestante del republicanismo, ignora en virtud de qué, me engañó, haciéndome toda clase de patrañas, para que me afiliara a su partido de ahora, el de la bates; después he sabido que él mis mo anda desprestigiándose a mí y a los demás duranistas de este barrio, diciendo que él nos compró a nosotros.

El que las usa las imagina; pero hago constar que no es Eloy Vega quien me compra ni su candidatura tiene suficiente dinero para comprarme a mí. Soy pobre, pero trabajo y con mi trabajo tengo de sobra para vivir, y para vivir dignamente, como persona honrada.

Hago esta explicación para que conste que no soy duranista; he sido siempre y soy republicano y me duele que yo haya caído inocentemente en la trama forjada por ese Eloy Vega

Cinco Esquinas, 10 de junio de 1913.

A ruego de Miguel Montoya que no sabe firmar.

Rafael Moya F.

José Peraza P.—José E. Negretti.

### Protesta

En «La Unión Nacional» de cuatro del presente mes aparece mi nombre publicado en la Directiva duranista de este lugar, para cuyo acto no he autorizado a nadie, y como soy republicano convencido, protesto de tal hecho y manifiesto que siempre he mirado con interés el porvenir de Costa Rica, por lo que faltaría a un deber si engrosara las filas de aquel partido; que como soldado disciplinado he estado siempre listo al primer toque de corneta a formar en el puesto que en las filas republicanas me corresponde; y que con toda fe y entusiasmo confío en el triunfo, dada la abnegación y brío de nuestro querido Jefe Lic. don Máximo Fernández.

San Isidro de Heredia, junio 5 de 1913.

Ernesto Fonseca

Testigos: Jenaro Badilla, J. R. Flores.

### Seré fiel y leal republicano

Yo, José Chaves Segura, ciudadano en ejercicio de mis derechos, plenamente convencido de que el Gran Partido Re-

publicano que postula al eximio ciudadano Lic. don Máximo Fernández es el que mejores garantías da al pueblo costarricense para regir los destinos del país, me adhiero de un todo a la causa y trabajaré con orgullo para hacer efectivo su triunfo.

San José, 10 de Junio de 1913.

(f) José Chaves

Testigos: Miguel Porras, Juan R. Varela Z.

### Protesta rotunda

El suscrito protesta enérgicamente de la firma que dio por la candidatura de don Rafael Yglesias y se adhiera al Gran Partido Republicano que postula al eximio ciudadano don Máximo Fernández y trabajará por el triunfo de ella, por ser la que garantiza los ideales del pueblo.

San José, Junio 10 de 1913.

A ruego de Policarpo Jiménez Brenes.

Oscar Beer

Testigos: Fortunato Muñoz N., Francisco Quesada.

### De Hatillo

Por no haber comprendido cuando me pidieron la firma para el Partido Civil, y por lo tanto no haberla dado en conciencia, protesto de ella y me adhiero espontáneamente al más grande y más noble de los partidos que es el Partido Republicano que postula al Lic. don Máximo Fernández para la Presidencia de la República en el próximo período.

(f) Pastor Fuentes López

Testigos: Ismael Solano Fuentes, Francisco Ortiz C.

### Protesta

Conste que yo, Pedro Brenes Chacón, mayor y vecino de esta ciudad, involuntariamente di la firma por el Partido Civil, en la creencia que su candidato, según me lo pintaban los propagandistas, era el que más haría por nuestra patria, pero convencido de lo contrario, desde luego me adhiero al gran Partido Republicano que lleva como jefe a don Máximo Fernández, porque siempre lo he sido.

A ruego de Pedro Brenes,

Belisario Gutiérrez

Heredia, junio 9 de 1913.

Testigos:—Gonzalo Guevara Navarro.—Manuel Echeverría C.

## En mi puesto

A la juventud republicana de San José

Desde este apartado pueblo en donde vivo oí vuestra voz patriótica y viril. Entusiasmado escuché vuestro manifiesto que dirigisteis a la juventud costarricense, y por eso, fiel a mi condición de republicano y joven también como vosotros, respondo a vuestro llamamiento, al mismo tiempo que por vuestra digna actitud, os tributo mi admiración sincera.

Y creo que juzgaréis digno de vosotros a aquel que desde el aula de la escuela aprendió a ser republicano; aquel que aprendió de los apóstoles del republicanismo a amar la justicia, la paz y la libertad; aquel, en fin, que como esos apóstoles y en tiempos de recordación ingrata, aprendió a «llevar con majestad el duelo del derecho asesinado». Si, compañeros, nuestra solidaridad republicana debe unirse ahora más que nunca, unirnos como se unen los robles de la selva para resistir los huracanes, unirnos, sí, para llegar triunfantes a tremolar en lo más alto del Capitolio el estandarte azul, símbolo fiel de nuestras libertades. Con nuestros bríos, nuestra fe y nuestra constancia allá debemos llegar no como después de penosa travesía por los desiertos llegan a la Meca carabanos de errantes peregrinos, sino con los entusiasmos con que llegaron los cruzados a tremolar muy alto en Palestina el pendón de la Cruz.

En el martirologio que sufrieron muchos de nuestros compañeros, en la sangre derramada por muchos de ellos debemos ver el ejemplo sublime de los que cumplen con el deber cívico en aras de un noble ideal, y cuando oigamos de nuestros adversarios la amenaza de destruirnos, debemos erguirnos y lanzarles el sublime reto tal como lo lanzó Leónidas en las Termópilas al persá invasor. La ventaja está de nuestra parte; nosotros tenemos libertad para la lucha y eso nos basta, ellos en cambio no tienen el apoyo del gobierno, único y cénico baluarte de que antes se valieron para arrebatarnos la victoria.

Por lo expuesto, compañeros, empuño la espada del derecho y entusiasmado marcho hacia las azules tiendas en donde os encontraréis formando vanguardia vigorosa y allí unidos marcharemos a la voz de nuestro Jefe que nos dirá las mismas heroicas palabras que el General Córdova dirigió a sus soldados en la batalla de Ayacucho: «¡Delante y a paso de vencedores!»

MARIANO ARCE VARGAS

Orotina, julio 3 de 1913.

## Paso al Republicanismo triunfante!

### Las mentiras de los Duraznistas

Uno de los señores del 5% dijo antoche en un corrillo político que en San José no hay buenas casas de huéspedes. Qué mentira!

Lo que debe hacer todo buen republicano para evitar esas falsedades es hacerse pensionista en la casa de doña Josefa de Rojas, donde por un módico precio tendrá buena alimentación, comodidades y una liberalidad completamente republicana en el trato.

No olvidarse que el Boarding está 100 varas al Oeste de don Victorio Gel o 400 varas al Este de La Dolorosa.

## Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

## CAFE

de toda clase, al por mayor TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAGON Y LICORES EXTRANJEROS a precios de ocasión

## GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

## COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS "Nord-Deutsche" de Hamburgo (NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS ... Y ABARROTES ...

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangocho, Zarzas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

## Zapatería Española Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

## A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

## La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## Almacén de Muebles DE

## FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosco de Morazán y 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

## EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Nueva Relojería

## DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frete a la Plaza de la Artillería.

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

### LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Caballo La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

### LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-18

## Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa Ud. con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a donde la llevaría Ud.?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?

—Con más razón, AL IDEAL ROOM.

—Y si con sus amigos?

—Pues, para darme taca, AL IDEAL ROOM.

—Y si anda solo?

—Como soy gente fina, indudablemente AL IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, concidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

## Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO,

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, mayo 28 de 1913